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Panorama Nacional 
 
 
Con testamento político, AMLO asegura permanencia de la 4T (El Universal, Redacción, p. 
web). 
Sábado 22 enero 2022 
Debido a la naturaleza de su trabajo y sus antecedentes de infarto, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo tener un "testamento político" en caso de fallecer durante su gobierno.  
En un video donde explicó el cateterismo cardíaco al que fue sometido este viernes en el Hospital 
Central Militar, el presidente López Obrador informó que, aunque cuenta con el beneplácito de 
los médicos para llevar su vida con normalidad, posee un testamento político para garantizar la 
gobernabilidad del país si llegase a perecer.  Al tener en cuenta la posibilidad de morir durante 
su mandato, en parte por su historial médico, el mandatario señaló que no puede ser 
irresponsable, pues encabeza una transformación al país y éste no puede quedar sin rumbo.  
"Yo tengo un testamento político, no puedo (inaudible) un país en un proceso de transformación, 
no puedo actuar con irresponsabilidad, además con estos antecedentes del infarto, la 
hipertensión, mi trabajo que es intenso, sin tener en cuenta la posibilidad de una pérdida de mi 
vida, ¿Cómo queda el país?, tiene que garantizarse la gobernabilidad", señaló. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-testamento-politico-amlo-asegura-permanencia-
de-la-4t 
 
Participación en foros de la reforma eléctrica debe ajustarse a reglas: Mier (La Jornada, 
Redacción, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
A nadie se le negará la oportunidad de participar en los foros de análisis de la iniciativa de reforma 
constitucional en materia eléctrica, aseguró el coordinador de Morena en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier. Días después de la denuncia del presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial, Carlos Salazar, quien se quejó de haber sido impedido de intervenir en ese ejercicio, 
el legislador morenista reiteró que la participación de los interesados deberá ajustarse a las 
condiciones impuestas en ese órgano del Congreso. Consideró un éxito la primera semana de 
foros, además de tener máxima publicidad. En un boletín, insistió en que de la convocatoria de 
la Cámara de Diputados se derivó un intenso debate, intercambio de ideas a favor y en contra 
para que la reforma eléctrica sea ampliamente conocida por todos y que finalmente con un 
amplio criterio se vote en la Cámara de Diputados. En estos foros estarán todos los que deseen 
participar, no vamos a negar a nadie su derecho a asistir. Pero el único llamado es a continuar 
respetando las reglas de este debate, como han hecho todos los participantes. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/24/politica/007n2pol 
 
Partidos barajan sus apuestas para inicio de sesiones; reforma eléctrica está en 
primer plano (Excélsior, Ivonne Melgar, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Centrada en un inédito y prolongado Parlamento Abierto que durará hasta el 15 de febrero, la 
Cámara de Diputados tendrá un próximo periodo ordinario de sesiones con los reflectores 
puestos en la viabilidad técnica y política de la reforma presidencial en materia eléctrica. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-testamento-politico-amlo-asegura-permanencia-de-la-4t
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-testamento-politico-amlo-asegura-permanencia-de-la-4t
https://www.jornada.com.mx/2022/01/24/politica/007n2pol


 

 

 

 
 
Sin embargo, los legisladores de San Lázaro están obligados, por mandato de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), a resolver los entuertos que, en materia de publicidad 
gubernamental, seguridad y mariguana, vienen arrastrando, con leyes que los ministros 
consideraron inconstitucionales. Además, los diputados del PAN y del PRD se han fijado como 
prioridad parlamentaria prepararse para una eventual reforma que fortalezca el rol del árbitro en 
el Instituto Nacional Electoral (INE) y de los jueces del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF). La importancia que el tema tiene en ambas bancadas de oposición se refleja 
ya en sus reuniones preparatorias de esta semana, en las que, de manera separada, prevén 
conversar con Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, a fin de nutrir las respectivas 
agendas del periodo por venir. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/partidos-barajan-sus-apuestas-para-inicio-de-sesiones-
reforma-electrica-esta-en-primer 
 
Elecciones del 2022 estarán presentes en reuniones plenarias de Morena, PAN y PRD 
(Milenio, Silvia Arellano, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Más que conformar una agenda legislativa para el periodo que inicia este 1 de febrero, las 
reuniones plenarias de grupos parlamentarios será de carácter político-electoral, con miras a la 
jornada para renovar gubernaturas en seis estados. Por ello, de cara a los comicios de junio 
próximo, los panistas viajaron a Tampico para cerrar filas con su aspirante a retener la 
gubernatura de Tamaulipas, César Berástegui; mientras que los perredistas podrían ir a Quintana 
Roo, en donde pretenden impulsar a la ex pevemista Laura Fernández como candidata de la 
alianza “Va por México”. De acuerdo con la agenda previa de los panistas que coordinada Julem 
Rementería, se prevé que a la inauguración de este lunes asistan el gobernador de Tamaulipas, 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca; el presidente nacional del PAN, Marko Cortés; y el 
coordinador de los diputados, Jorge Romero Herrera.  
Los trabajos se realizarán de manera privada, sin embargo, de acuerdo con legisladores, se prevé 
una reunión con el candidato panista al gobierno de esa entidad, César Berástegui. También se 
informó que la agenda puede estar sujeta a cambios debido a la pandemia de covid-19. 
https://www.milenio.com/politica/elecciones-2022-estaran-presentes-reuniones-plenarias 
 
El INE vuelve a solicitar a la Corte un recurso contra presupuesto de 2022 (La Jornada, 
Eduardo, Murillo, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
El Instituto Nacional Electoral (INE) volvió a solicitar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) que se le otorgue un recurso contra el financiamiento que le fue asignado para 2022 y la 
obligación de hacer la consulta de revocación de mandato presidencial con ese presupuesto. 
Para ello, solicitó una ampliación de la controversia constitucional 209/2021, que promovió desde 
diciembre pasado. El organismo electoral afirma que han ocurrido nuevos hechos desde que 
presentó la denuncia, y considera que éstos deben ser analizados por el máximo tribunal. 
Entre éstos señala la resolución del 29 de diciembre de la Sala Superior de Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, en la cual determinó que el INE carece de facultades para aplazar 
la revocación de mandato. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/24/politica/005n1pol 
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Se reúnen, al fin, Viggiano y Fayad (Reforma, Francisco Ortiz, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
A tres semanas de que la priista Carolina Viggiano fue registrada como abanderada de la 
coalición Va por México (PRI-PAN-PRD) a la gubernatura de Hidalgo, el Gobernador Omar Fayad, 
también priista, finalmente apareció junto a ella. Ambos políticos sostuvieron una plática en el 
restaurante La Blanca, ubicado en el centro de Pachuca. Fue Viggiano quien difundió imágenes 
de la reunión. "Amigo, compañero de partido y líder, como desde hace muchos años, caminamos 
juntos por Hidalgo", escribió Viggiano en sus redes sociales para difundir las fotografías, donde 
aparece junto al Gobernador hidalguense. Fayad tronó contra la dirigencia nacional del PRI en 
cuanto se definió que Viggiano sería la abanderada para la elección de Gobernador del 5 de junio. 
Acusó entonces que el tricolor cedería al PAN la nominación del candidato. 
https://www.reforma.com/se-reunen-al-fin-viggiano-y-fayad/ar2336673?sc=682 
 
Morena crea frente a favor de ley eléctrica (El Universal, Ariadna García, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Morena se alió con sindicatos y organizaciones políticas y sociales que comulgan con el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, para crear el Frente Nacional de Respaldo a la 
Reforma Energética, con el fin de movilizarse a favor de la aprobación de la iniciativa eléctrica 
enviada por el Ejecutivo al Congreso de la Unión. Al anunciar la creación del frente, se tomaron 
como primeros acuerdos una mega movilización, el próximo 17 de febrero, y apoyar la iniciativa 
en la materia, que comenzará a analizarse en la Cámara de Diputados. 
Este frente cuenta con el apoyo de la secretaria general de Morena, Citlalli Hernández, además 
de legisladores del partido y organizaciones como el Sindicato Mexicano de Electricistas. 
En ese sentido, también se aprobó llevar a cabo un plantón afuera de San Lázaro, desde el 
momento en el que comience la discusión de la iniciativa de reforma energética ante el pleno. 
Además, se prevé que el plantón en la Cámara de Diputados se realice, tentativamente, a partir 
del 1 de marzo próximo, pero dependerá de los tiempos de discusión de la iniciativa. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/arma-morena-frente-de-respaldo-la-ley-electrica 
 
Subcontrata SPF a agentes privados (Reforma, Benito Jiménez, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
La protección de inmuebles federales abrió el camino otra vez al outsourcing, a pesar de que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador anunció en octubre de 2020 que los elementos del 
Servicio de Protección Federal (SPF) se encargarían de esa labor en lugar de las empresas de 
seguridad privada, señaló Raúl Sapién, presidente del Consejo Nacional de Seguridad Privada 
(CNSP). "El SPF fue creado para cuidar funcionarios públicos y tener la seguridad intramuros en 
todas las instalaciones de los edificios gubernamentales de la Federación, sin embargo, y a pesar 
de que en su momento el Ejecutivo federal manifestó que bajo ningún motivo se iba a continuar 
con el outsourcing, vemos que el SPF solicita a empresas de seguridad privada que se sumen a 
esa tarea", aseveró en entrevista.  
"A través de esas empresas busca que se presten, bajo un esquema que se podría figurar a una 
subcontratación, los servicios de contratación para estos edificios federales", agregó. 
https://www.reforma.com/subcontrata-spf-a-agentes-privados/ar2336659?v=2 
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Asfixia Carta del SAT al transporte (Reforma, Silvia Olvera, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Las empresas de transporte del País están padeciendo un impacto millonario por la exigencia 
que hace el Gobierno federal, a través del Servicio de Administración Tributaria (SAT), del 
Complemento Carta Porte (CCP). Una medida que se propone formalizar a transportistas y 
combatir el contrabando y robo de mercancías, entre otras cuestiones, ha burocratizado trámites 
y generado pérdidas. Los afectados piden asesoría y capacitación para eficientar procesos. 
Los transportistas señalan retrasos en la logística, rechazo de embarques o fletes, mayor 
burocracia y la necesidad de contratar despachos y mayor personal para cumplir con este 
trámite que empezó el pasado 1 de enero. El CCP busca acreditar la posesión de mercancías y 
garantizar el origen lícito, pero no consideró más de 100 variantes que enfrentan de manera 
cotidiana los involucrados en la logística, lo que los ha abrumado, según afectados. 
https://www.reforma.com/asfixia-carta-del-sat-al-transporte/ar2336668 
 
Asesinan a la periodista Lourdes Maldonado en Tijuana (Reforma, Aline Corpus, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Baja California, Tijuana. - La periodista Lourdes Maldonado, quien se encontraba en un pleito 
legal con el ex Gobernador Jaime Bonilla, fue asesinada en Tijuana, Baja California. 
A Maldonado le dieron un tiro en la cabeza alrededor de 19:00 horas del domingo (tiempo local), 
estando a bordo de su vehículo, en la colonia Pórticos de San Antonio. Aún tenía consigo sus 
pertenencias cuando los oficiales llegaron para atenderla, pero ya se encontraba sin vida. 
La comunicadora formaba parte del Mecanismo de Protección Federal, por lo que contaba con 
vigilancia policial eventual. El 26 de marzo de 2019, Maldonado acudió a la conferencia mañanera 
a Palacio Nacional para pedir apoyo y justicia en un pleito laboral que mantenía con Jaime 
Bonilla, ex Gobernador de Baja California, por despido injustificado y adeudos a su salario. 
https://www.reforma.com/asesinan-a-la-periodista-lourdes-maldonado-en-
tijuana/ar2336712?sc=682 
 
Empresas reactivan demanda de personal; estudio de Manpower (Excélsior, José 
Guadarrama y Paulo Cantillo, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Pese a la cancelación de 312 mil plazas laborales en diciembre, existen en el país una demanda 
de trabajadores real que abre posibilidades a personas que buscan recuperar su empleo dentro 
de la formalidad. De acuerdo con estimaciones de ManpowerGroup, se calculan 64 mil vacantes 
en enero, con sueldos de hasta 12 mil 950 pesos. Dentro de los primeros lugares de los puestos 
abiertos destacan espacios para ejecutivos de ventas, auxiliares administrativos y contables. 
Es necesario comenzar el 2022 incentivando una reactivación en la generación de empleos 
formales. Sí se está recuperando el empleo; sin embargo, debemos cumplir con todos los 
protocolos de sanidad para fortalecer la seguridad laboral y de salud en los colaboradores y que 
podamos presenciar una sana recuperación”, destacó Héctor Márquez Pitol, director de 
Relaciones Institucionales de ManpowerGroup. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/empresas-reactivan-demanda-de-personal-estudio-de-
manpower/1494553 
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Edomex, Veracruz y Jalisco registran un tercio de feminicidios en México (Milenio, 
Azucena Rangel, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Nacer mujer en México representa un riesgo; no importa la hora, ni el lugar, ni cómo vas vestida 
y tampoco la edad, incluso una niña puede ser víctima de feminicidio. Entre 2015 y noviembre 
del 2021 de acuerdo con datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP) se han cometido al menos 554 feminicidios infantiles, siendo el 2020 el año con 
más casos con un total de 115. De todos los feminicidios registrados, un tercio se concentran en 
solo tres estado del país, Estado de México con 97 casos, Veracruz con 48 casos y Jalisco con 42, 
lo que dan un total de 187 feminicidios en un periodo de seis años. Mientras que los estados con 
las cifras más bajas son Tlaxcala y Yucatán con un caso respectivamente, y en Baja California Sur 
no se tiene reporte de ningún feminicidio infantil durante este tiempo, aunque sí se han 
reportado casos de mujeres víctimas de este delito. “Particularmente lo que hemos encontrado 
es que estos feminicidios (infantiles) se hacen con mayor violencia con mayor saña las 
expresiones de dolor que encontramos en los cuerpos de estas niñas son mucho más 
acentuados”, dijo en entrevista para MILENIO, Anayeli Pérez, integrante del Observatorio 
Ciudadano Nacional de Feminicidio. 
https://www.milenio.com/policia/edomex-veracruz-jalisco-tercio-feminicidios-mexico 
 
Trabes de L12 del Metro tenían deformaciones y eran detectables: perito externo 
(Milenio, Gaspar Vela, p. web). 
Domingo 23 enero 2022 
Las trabes metálicas del tramo de la Línea 12 del Metro que se desplomó el 3 de mayo del 2021 
tenían deformaciones las cuales eran detectables y monitoreables, según uno de los peritos 
contratados por la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CdMx), para conocer 
las causas de la tragedia. El dictamen del ingeniero topógrafo fotogrametrista Arturo Palencia 
Rodríguez, del cual MILENIO tiene una copia, concluyó que no se realizaron inspecciones ni 
estudios previos de las trabes del tramo colapsado de la llamada Línea Dorada. 
“De la inspección en el lugar al elemento de estudio, así como de las documentales a las que se 
tuvo acceso, no se encontró evidencia alguna de trabajos especializados de inspección y / o 
monitoreo que observaran las deformaciones puntuales y, en su caso, incrementales en el 
flechamiento (descenso de la parte central de la viga por carga) y abombamiento (flexión de la 
viga por una carga superior a su capacidad) de las trabes metálicas."Se concluye también que 
derivado de las mediciones y de los análisis a las trabes metálicas colapsadas, a las trabes 
metálicas del tramo gemelo y a las trabes metálicas que se tomaron de la interestación; el 
flechamiento y la deformación son monitoreables y detectables con estudios especializados”, 
destacó el peritaje. 
https://www.milenio.com/politica/comunidad/trabes-linea-12-tenian-deformaciones-
detectables-perito 
 
Crece polémica por cobro extra de agua a 165 colonias de la CDMX (Milenio, Salvador 
Corona y Héctor Cruz, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Mientras que el Partido Acción Nacional (PAN) pide que se suspenda el cobro de 35% más en el 
costo del agua en 165 colonias donde el consumo exceda los 60 mil litros y que se explique en 
qué se utilizan los recursos, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, aseguró que son utilizados en infraestructura hidráulica y social, así como en apoyos 
sociales como en la Beca del Bienestar para Niñas y Niños. 
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“Todo el recurso que llega al Gobierno de la Ciudad de México, a través de Tesorería, tengan la 
certeza de que se está invirtiendo adecuadamente. 
“[Con] nosotros ni hay corrupción, ni como antes, [el dinero] se usa para privilegios de los 
servidores públicos; se invierte tanto en infraestructura de agua como en infraestructura social, 
como en apoyos sociales, como en la Beca del Bienestar para Niñas y Niños”, dijo en entrevista 
tras una jornada de trabajo en la alcaldía de Tláhuac. 
La jefa de Gobierno dijo que la ciudadanía debe tener certeza de que los recursos que llegan al 
gobierno local por el cobro de agua se están utilizando bien, por lo que el Sistema de Aguas de 
la Ciudad debe dar a conocer el ingreso que hubo desde 2020 a estas 165 colonias. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/crece-polemica-por-cobro-extra-de-agua-165-
colonias-de-la-cdmx 
 
Pese a grandes cambios, Biden decepciona en política migratoria (La Jornada, David 
Brooks, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Todo balance sobre el tema de migración en Estados Unidos arranca con el hecho magno de la 
derrota de Donald Trump y el fin de su retórica antimigrante y xenofóbica, y la anulación y 
repudio de medidas bárbaras como el secuestro de niños de los brazos de sus padres e 
invitaciones oficiales a emplear violencia contra migrantes, pero a la vez, para muchos líderes y 
defensores de la comunidad migrante, el primer año del gobierno de Joe Biden concluye con 
decepción e ira ante su fracaso en cumplir con sus mayores promesas electorales, incluida una 
reforma migratoria. Todos reconocen cambios importantes –algunos dramáticos– desde que 
llegó el gobierno de Biden, incluyendo la presentación, en su primer día, de la propuesta más 
ambiciosa en dos décadas de una reforma migratoria que incluye acceso a la ciudadanía, 
seguido rápidamente por el desmantelamiento de algunas de las entre 500 y mil acciones 
ejecutivas antimigrantes de Trump, entre ellas renovar la protección contra la deportación para 
los dreamers, el fin de la prohibición de viajes contra varios países de población musulmana, 
rescatar a niños secuestrados por el gobierno anterior y reunificarlos con sus familias, el fin de 
redadas masivas de indocumentados en sitios de trabajo, revertir medidas para anular el asilo, 
suspender la construcción del muro fronterizo y nuevas regulaciones para ampliar la discreción 
de jueces sobre casos de migrantes, entre otras. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/24/mundo/022n1mun 
 
Tras ómicron, Europa y EU ven luz al final del túnel (El Universal, Agencia, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Ginebra. - La variante ómicron del coronavirus, de la que podrían contagiarse 60% de europeos 
antes de marzo, dio paso a una nueva fase de la pandemia de Covid-19 en el continente y podría 
precipitar su final, dijo ayer el director para la zona de la Organización Mundial de la Salud (OMS). 
“Es plausible que la zona se acerque al final de la pandemia”, declaró Hans Kluge, director 
regional de la OMS para Europa, aunque llamó a la prudencia, debido a la versatilidad del virus. 
“En cuanto la ola de ómicron se calme, habrá durante algunas semanas y meses una inmunidad 
global, ya sea gracias a la vacuna o porque la gente se habrá inmunizado por la infección, y 
también una bajada a causa de la estacionalidad”, consideró. 
Sin embargo, Europa no se encuentra en una “era endémica”, subrayó el responsable. 
“Endémica significa [...] que podemos prever lo que va a ocurrir; este virus ha sorprendido más 
de una vez. Tenemos que ser prudentes”, insistió Kluge. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/tras-omicron-europa-y-eu-ven-luz-al-final-del-tunel 
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Trascendidos 
 
 
¿Rebelión contra Monreal? (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Nos dicen que 29 de los 61 senadores que conforman la bancada de Morena en la Cámara Alta, 
se reunirán el próximo viernes para abordar el tema de la Comisión Especial sobre abusos de 
autoridad en Veracruz, creada hace casi un mes a raíz de la detención del secretario técnico de 
la Junta de Coordinación Política, José Manuel del Río Virgen. Los convocantes del encuentro 
aseguran que dicha comisión senatorial, promovida por su coordinador Ricardo Monreal, no fue 
discutida ni acordada al interior del grupo parlamentario.  La reunión llevará el lema: “Somos 
leales al proyecto de la Cuarta Transformación y al presidente Andrés Manuel López Obrador”.  
Entre quienes firman el acuerdo para celebrar el encuentro el próximo 28 de enero, están César 
Cravioto, Antares Vázquez, José Narro, Malú Micher, Nestora Salgado, Susana Harp, José Antonio 
Álvarez Lima, Napoleón Gómez Urrutia, Ana Lilia Rivera y Héctor Vasconcelos. ¿Se avecina una 
rebelión en la bancada de Morena? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/rebelion-contra-monreal 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
PASAN las horas y sigue causando todo tipo de comentarios aquello de que el Presidente ya hizo 
su testamento político, aunque sigue siendo un misterio qué dice. Según el propio Andrés 
Manuel López Obrador, la idea es garantizar con esto la gobernabilidad, en caso de que falleciera 
antes de terminar su mandato. 
SIN DUDA resulta muy considerado de su parte preocuparse por la patria desde el más allá 
peeero... ¿qué le hace pensar que la gobernabilidad depende del enigmático contenido de un 
texto personal? No es por romperle la ilusión al mandatario, pero precisamente para eso se 
tienen la Constitución y las instituciones de la República. A lo mejor no lo recuerda, pero éstas 
justamente fueron creadas para que el país no dependa de un caudillo, sino de algo mucho más 
sólido y permanente. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-24/op219961 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dará hoy el banderazo inaugural a la 
reunión plenaria de los diputados federales de Morena en el Palacio Legislativo de San Lázaro, 
en la que posteriormente participarán como ponentes el canciller Marcelo Ebrard y el director 
de la CFE, Manuel Bartlett, entre otros funcionarios; sin embargo, como ya es costumbre, la 
bancada encabezada por Ignacio Mier decidió que el cónclave fuera estrictamente a puerta 
cerrada. Que hoy se realizará en Palacio Nacional la pasarela de 25 candidatos a la Secretaría 
General del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, que arrancará con 
Ricardo Aldana, quien actualmente es parte de la dirigencia, seguido a María Cristina Alonso, 
candidata de Alianza por la Unidad Petrolera; Daniel Aranda, de la sección 47 de Ciudad del 
Carmen; Victoria Arredondo, de la 31 de Coatzacoalcos, y José Luis Cabrera. Cada uno tendrá 
cinco minutos para exponer en la mañanera sus propuestas, en lo que se ha denominado 
“ejercicio inédito de democracia sindical”. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1261 
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COLUMNAS 
 
 
El penal de las cosas atroces (El Universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Es 24 de marzo de 2020. Tres mil efectivos, en su mayor parte pertenecientes a la Secretaría de 
Seguridad Pública de Puebla, apoyados por elementos de la Guardia Nacional y de la Sedena, 
irrumpen sin aviso en el penal de San Miguel, el mismo en el que hace unos días, en un 
contenedor de basura, fue hallado el cadáver de un bebé muerto. Se inicia una revisión en cada 
una de las celdas. Los agentes encuentran 118 gramos de “cristal”, 82 envoltorios de heroína, 
cuatro gramos de cocaína, 100 envoltorios de marihuana y cuatro básculas “grameras”. 
No solo eso. Hay 11 teléfonos celulares, 108 armas punzocortantes “hechizas”, 228 navajas, 84 
utensilios diversos para consumir droga, 96 charrascas, 106 pantallas de televisión y más de cien 
mil pesos, que se hallaban en poder de una veintena de internos. 
También había sellos con los que algunos internos hacían facturas falsas de automóviles. 
Dos semanas más tarde, la Secretaría de Seguridad Pública regresó de madrugada al Centro de 
Reinserción Social de San Miguel. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-penal-de-las-cosas-atroces 
 
SAT y TFJA, doble rasero en impuestos (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
La estrategia de fortalecer las finanzas públicas del gobierno mediante el cobro de obligaciones 
fiscales atrasadas a los grandes contribuyentes arrancará 2022 con nuevos obstáculos. Con la 
decisión del Tribunal Federal de Justicia Administrativa para no considerar en las devoluciones 
de impuestos los intereses y actualizaciones, el SAT de Raquel Buenrostro también pierde 
argumentos jurídicos para incorporar en sus cobros estos conceptos contenidos en el Código 
Fiscal de la Federación.  Como se publicó en este espacio, la Segunda Sección del TFJA, presidida 
por la magistrada Magda Zulema Mosri Gutiérrez, determinó el viernes pasado que en la 
devolución del ISR a la familia de Carmela Azcárraga Milmo no se consideraran los recargos 
establecidos en los artículos 22 y 22-A del Código, por lo que se ordenó al SAT reintegrar a los 
contribuyentes la cantidad de 339 millones de pesos, y no los más de mil millones que se 
evaluaron en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/sat-y-tfja-doble-rasero-en-
impuestos 
 
Tren sin proyecto (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
"Nada más que cuando digo 
'esto va' es porque va. 
¡Me canso ganso!". 
Andrés Manuel López Obrador 
Hay dos posibles formas de hacer una obra importante de ingeniería civil, como un ferrocarril. 
Una es elaborar primero un proyecto ejecutivo, que considere paso a paso el trazo, la mecánica 
de suelos, la propiedad de los terrenos en la ruta y todos los demás factores que puedan incidir 
sobre la construcción y los costos.  
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Así se hacen las obras en los países desarrollados, en los que suele haber un catálogo de 
proyectos ejecutivos que se van realizando poco a poco sin importar los cambios de gobierno. El 
tiempo y dinero que se invierten en los proyectos ejecutivos reducen errores y problemas 
posteriores.  
https://www.reforma.com/tren-sin-proyecto-2022-01-24/op219963 
 
¿Gobernar acá desde el más allá? (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Al anunciar que tiene un “testamento político”, el presidente López Obrador exhibe su intención 
de incidir en la vida pública más allá de su eventual deceso estando en funciones. 
Pero así como sería ilegal que impusiera su “proyecto alternativo de nación” violando el trazado 
en la Constitución, lo que suceda en caso de fallecer antes de concluir su periodo no depende de 
su voluntad, sino de lo que prevé el Artículo 84: Si es en los dos primeros años, en caso de falta 
absoluta del Presidente de la República, en tanto el Congreso nombra al presidente interino o 
substituto, lo que deberá ocurrir en un término no mayor a sesenta días, el secretario de 
Gobernación asumirá provisionalmente la titularidad del Poder Ejecutivo (…).  
Cuando la falta absoluta del Presidente ocurriese en los cuatro últimos años del periodo 
respectivo, si el Congreso de la Unión se encontrase en sesiones, designará al presidente 
substituto que deberá concluir el periodo, siguiendo, en lo conducente, el mismo procedimiento 
que en el caso del presidente interino (…). En caso de haberse revocado el mandato del 
Presidente de la República, asumirá provisionalmente la titularidad del Poder Ejecutivo quien 
ocupe la presidencia del Congreso; dentro de los treinta días siguientes, el Congreso nombrará 
a quien concluirá el periodo constitucional... 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gobernar-aca-desde-el-mas-
alla 
 
El fin de la pandemia está cerca (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
La pandemia se irá, aunque el virus no lo haga. 
Christopher J L Murray, quien dirige el Instituto de Evaluación y Métricas de la Salud (IHME) de la 
Universidad de Washington, una de las referencias mundiales para observar las tendencias de la 
pandemia, publicó el pasado 19 de enero un artículo en The Lancet, titulado: “Covid-19 seguirá, 
pero el fin de la pandemia está cerca”. La afirmación es polémica, pero resume muchos 
argumentos que desde hace varias semanas se han esgrimido respecto al futuro de la pandemia. 
Los modelos del IHME señalan que antes de que termine el mes de marzo, aproximadamente la 
mitad de la población mundial se habrá contagiado de la variante ómicron del SARS-CoV-2. 
Entre otros factores, señala que las infecciones por ómicron son asintomáticas entre un 80 y 90 
por ciento y aun el disparo de los casos positivos observados en las pruebas se queda muy corto 
respecto a la dimensión real de los contagios. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/24/el-fin-de-la-pandemia-
esta-cerca/ 
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¿AT&T también se va como Citi? (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. 
web). 
Lunes 24 enero 2022 
EL AÑO PASADO Telefónica-Movistar decidió devolver sus concesiones de espectro 
radioeléctrico al Estado mexicano, dejó de operar torres celulares y pasó a rentarle capacidad a 
AT&T. En los hechos, la compañía que comanda aquí Camilo Ayo se convirtió en un operador 
móvil virtual (MVNO). Con ello el gobierno dejó de recibir unos 4 mil 500 millones de pesos de 
contraprestación anuales. Pero ahora la mismísima AT&T, que preside en nuestro país Mónica 
Aspe, está evaluando salir de México, dada la laxa capacidad regulatoria del Estado mexicano. 
De hecho, a mediados de diciembre estuvo aquí John Stankey, CEO de AT&T Global, para evaluar 
sus operaciones locales. Tan a disgusto está con los reguladores, que ni siquiera se juntó con 
ninguna autoridad. Hablamos desde Andrés Manuel López Obrador hasta los secretarios de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y de Economía, Tatiana Clouthier. Ni se diga el presidente del 
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), Adolfo Cuevas. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/24/att-tambien-se-va-como-citi/ 
 
El testamento de Andrés Manuel (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Eso de que el pecho del presidente Andrés Manuel López Obrador no es una bodega, genera 
más problemas que beneficios. No es un acto de honestidad, sino a veces de irresponsabilidad –
como cuando revela documentos confidenciales de otros gobiernos–, o en ocasiones transmite 
el mensaje contrario al que uno piensa que pretende. Tal fue el caso el sábado, cuando después 
de regresar a Palacio Nacional tras un cateterismo, sugirió que su salud no había estado bien en 
los últimos momentos, que no había estado gobernando plenamente y que, aunque ahora se 
había recuperado por completo, había escrito un “testamento político” para que, si muriera en el 
cargo, se mantuviera la estabilidad en el país y continuara el proyecto que llama cuarta 
transformación. Su candor generó muchas preguntas sobre su salud y sobre lo que tiene en la 
cabeza para mantener el poder, si no de manera directa, a través de instrucciones post mortem, 
que denominó como su “testamento político”. ¿Qué lo impulsó a hablar improvisadamente 
sobre un tema tan delicado? Sigue sin entender que, como Presidente, su palabra tiene un 
gravitas diferente al del resto de los mexicanos, y dejar sobre la mesa la posibilidad de su muerte 
en el cargo no genera certidumbre, sino lo contrario. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/24/el-testamento-de-
andres-manuel/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Pendiente, cambio de comisariados ejidales (Pulso Diario de San Luis, Carmen Hernández, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
San Luis Potosí, Rioverde. - Siguen pendientes 15 cambios de comisariados ejidales, son núcleos 
agrarios vencidos, los ejidos 14 de Julio y San Marcos, tienen años sin autoridades ejidales, dijo el 
jefe de la Residencia de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva. En conferencia de prensa 
dio a conocer que, se entrevistó con el alcalde Arnulfo Urbiola Román, para darle a conocer que 
falta el cambio de 15 comisariados ejidales, son 15 núcleos agrarios vencidos. En cuanto al Ejido 
de San Marcos, se van a llevar reuniones de sensibilización para realizar los cambios 
próximamente, e hizo hincapié que faltan 15 entre los más importantes son San Francisco, Diego 
y otros con menos ejidatarios como El Aguacate. 
https://pulsoslp.com.mx/estado/pendiente-cambio-de-comisariados-ejidales/1430898 
 
Participa comisariada en diplomado nacional (Periódico Contacto, Marissa Sánchez, p. web). 
Lunes 24 enero 2022 
Tamaulipas, San Fernando. - Participe fue la comisariada ejidal, de la comunidad de Emiliano 
Zapata Guadalupe Reyes Damián en importante diplomado denominado “Mujeres, derechos, 
tierra y territorio”. Siendo convocado por el centro de investigación y estudios superiores en 
antropología social, el instituto nacional de las mujeres y ONU mujeres y donde fueron partícipes 
20 mujeres a nivel nacional, siendo la señora Guadalupe, digna representante de la mujer en 
Tamaulipas y San Fernando. El diplomado consto de trabajo de 120 horas de manera virtual y 
presencial se empezó el pasado mes de octubre y concluyo hoy con la entrega de 
reconocimiento a este diplomado siendo partícipe de estas tareas en el estado de Oaxaca. 
Agradeció a la Procuraduría Agraria y al instituto de la mujer por la oportunidad y a todas las 
mujeres presidentas de las comisariadas ejidales en Tamaulipas. 
https://www.periodicocontacto.com/participa-comisariada-en-diplomado-nacional/ 
 
CONACYT: CONSEJO RECOMENDÓ A LAS AUTORIDADES COMPETENTES LAS 
CUOTAS DE IMPORTACIÓN DE GLIFOSATO PARA 2022 EN ATENCIÓN A DECRETO 
PRESIDENCIAL (AG Información, Redacción, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
En atención al Decreto del 31 de diciembre de 2020 para sustituir gradualmente el uso, 
adquisición, distribución, promoción e importación del glifosato, y con el objetivo de contribuir 
al bienestar y al cuidado de la salud del pueblo de México, así como del ambiente y del 
patrimonio biocultural, el pasado 21 de diciembre de 2021 el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología emitió, por segundo año consecutivo, una recomendación a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales y a la Secretaría de Salud que les permita sustentar la cantidad 
máxima de glifosato que los particulares podrán importar durante 2022. Esta medida forma 
parte del proceso de disminución escalonada de importaciones de glifosato que culminará en 
2024 con su prohibición total, según lo establece el artículo 3º del decreto mencionado, donde 
se enumeran las acciones para su aplicación.  
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De acuerdo con las responsabilidades que señala el Decreto para la Administración Pública 
Federal, la Secretaría de Medio Ambiente, la Secretaría de Agricultura, el Programa Sembrando 
Vida de la Secretaría de Bienestar y la Procuraduría Agraria han desplegado diversas iniciativas 
con la finalidad de difundir, promover y capacitar a productores y productoras en el manejo de 
bioinsumos, nutrición y conservación del suelo y el agua. En este renglón resulta relevante el 
fortalecimiento de la formación del personal técnico para animar y asesorar estos procesos de 
cambio en los territorios, que el Conacyt estará promoviendo desde 2022 a través del Programa 
Pies Ágiles. 
https://aginformacion.tv/conacyt-consejo-recomendo-a-las-autoridades-competentes-las-
cuotas-de-importacion-de-glifosato-para-2022-en-atencion-a-decreto-presidencial/ 
 
 

Sector Agrario 
 
 
Programa de Mejoramiento Urbano se fortalece con enfoque de sustentabilidad 
(Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Comunicado, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en colaboración con el proyecto 
"Protección del Clima en la Política Urbana de México (CiClim) de la Cooperación Alemana para 
el Desarrollo Sustentable (GIZ, por sus siglas en alemán), trabaja en el fortalecimiento del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) con un enfoque de sustentabilidad para hacer frente 
a los efectos del cambio climático. Durante 2021 se realizó un análisis tomando como muestra 16 
proyectos de infraestructura urbana (calles) y espacio público (plazas, parques, etc) bajo tres 
temas: movilidad urbana sustentable, infraestructura verde y acceso universal; proyectos que se 
construyen en nueve municipios de las regiones sur y sureste de México. 
 Con el análisis se fortalecieron los criterios técnicos de sustentabilidad que se integraron a las 
reglas de operación del PMU 2022; además de un enfoque de sostenibilidad de las agendas 
globales (Acuerdo de París, Nueva Agenda Urbana, ODS), para desarrollar proyectos urbanos 
para la mitigación y adaptación al cambio climático. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-de-mejoramiento-urbano-se-fortalece-con-
enfoque-de-sustentabilidad 
 
En carretera Cancún-Tulum hubo rescate y trasplante de árboles; no tala (Gob.mx, Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
En el camellón de la carretera federal 307 Cancún-Tulum no hubo tala, sino rescate y trasplante 
de árboles, los cuales fueron reubicados a espacios públicos como avenidas y parques de Playa 
del Carmen, Puerto Morelos y Cancún, informa el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur). Incluso, muchos de los aproximadamente 20 mil árboles fueron rescatados y 
trasplantados por hoteleros de la zona. Se trata de especies como macuili, ceiba, siricote, cedro y 
palmas. La obra del Tren Maya significará desarrollo para el país y justicia para el sureste, pero 
siempre con un claro y completo compromiso con el medio ambiente. 
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-carretera-cancun-tulum-hubo-rescate-y-trasplante-de-
arboles-no-tala 
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La Conafor impulsa el Desarrollo Forestal Sustentable en Querétaro (Gob.mx, Comisión 
Nacional Forestal, Comunicado, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
A través del Pago por Servicios Ambientales con fondos concurrentes, la Conafor apoyará a los 
municipios de la Reserva de la Biósfera Sierra Gorda. Con el objetivo de beneficiar a las personas 
habitantes de comunidades forestales de Querétaro, el Director General de la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor), Luis Meneses Murillo y los titulares de las Secretarías de Desarrollo 
Agropecuario (SEDEA) y de Desarrollo Sustentable (SEDESU) en el estado, Rosendo Anaya 
Aguilar y Marco del Prete Tercero respectivamente, firmaron un convenio de colaboración en 
materia forestal. Querétaro se caracteriza por tener tres tipos de vegetación forestal: bosques, 
matorral xerófilo y selvas bajas; en total son 630 mil hectáreas de superficie forestal. La 
producción forestal maderable se calculó en 7 mil 174 metros cúbicos de madera y 22 toneladas 
de productos no maderables como el poleo, orégano, damiana, piñón y gobernadora, en el año 
2018. 
https://www.gob.mx/conafor/prensa/la-conafor-impulsa-el-desarrollo-forestal-sustentable-en-
queretaro 
 
El Instituto Nacional del Suelo Sustentable alerta sobre intentos de fraude a través 
de plataformas digitales (Gob.mx, Instituto Nacional del Suelo Sustentable, Comunicado, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional del Suelo Sustentable reitera que los Programas 
Sociales que ejecuta la institución son de carácter público, ajenos a cualquier partido político y 
sin fines de lucro, por lo que se comenta lo siguiente:  
Tras una revisión y actualización de los contenidos de las redes sociales y el sitio oficial del 
Instituto, se detectó la existencia de los siguientes sitios falsos que se presentan como oficiales 
del Insus: 
•        http://www.liquidacioninsus.com/ 
•        https://www.facebook.com/INSUS-107625666113120 
En dichos sitios están a la venta diversos bienes de la industria automotriz para transporte de 
carga y uso personal y hacen referencia a subastas que supuestamente el Insus está llevando a 
cabo, como parte de la actualización de sus bienes. 
https://www.gob.mx/insus/prensa/el-instituto-nacional-del-suelo-sustentable-alerta-sobre-
intentos-de-fraude-a-traves-de-plataformas-digitales 
 
Instala Agricultura comité organizador del Congreso Interamericano de Agua, Suelo 
y Agrobiodiversidad (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B025/Ciudad de 
México, p. web). 
Miércoles 19 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural puso en marcha los trabajos 
del comité organizador del Congreso Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad, una 
iniciativa del Gobierno de México para fomentar la recuperación, cuidado y uso sostenible de los 
recursos naturales y su integración en la agricultura, en el objetivo de lograr la seguridad 
alimentaria con soberanía. A celebrarse en noviembre de 2022 en Ciudad Obregón, Sonora, el 
encuentro internacional tiene como objetivos analizar el estado actual de los recursos suelo, 
agua y agrobiodiversidad; prácticas sostenibles y acciones de restauración, para atender la 
desertificación y degradación de suelos, la vulnerabilidad ante cambio climático, e impulsar la 
agricultura sostenible de la mano de la innovación y promoviendo la vinculación con 
productores.  
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En el comité, encabezado por el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, participan las 
coordinaciones generales de Agricultura y de Desarrollo Rural y las direcciones generales de 
Suelos y Agua, y de Políticas, Prospección y Cambio Climático de la dependencia federal, el 
Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y el Colegio de 
Postgraduados (Colpos). 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/instala-agricultura-comite-organizador-del-congreso-
interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad 
 
Se investigarán los casos de despojo de terrenos en el ejido de Tulum: AMLO (Por Esto 
Noticias, Redacción, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, indicó que se investigarán los casos de 
despojo de terrenos que fueron denunciados esta mañana durante su conferencia mañanera, 
además de destacar los beneficios que traerán el Tren Maya y el nuevo aeropuerto de la ciudad 
a la población. Desde Palacio Nacional, el mandatario escuchó atento la denuncia sobre la 
llamada 'Mafia Agraria', en la que ahora se disputan la franja costera de Tulum, ya que indicaron 
que desde 1948, se expidieron títulos de propiedad sobre dicha zona y otra en la que se da la 
creación de la zona ejidal del destino turístico. Así mismo, informaron que, en años posteriores, 
el Registro Agrario Nacional (RAN) expidió más de dos mil certificados parcelarios sobre la zona 
de propiedad privada dada en los 40's, y que esto dejó abierto el camino para los despojos que 
han ocurrido en la Riviera Maya, donde se vio presuntamente implicado el exgobernador de 
Quintana Roo, Roberto Borge Angulo; además de acusar que el periodista Carlos Loret de Mola, 
es propietario de un predio en la zona. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/1/21/se-investigaran-los-casos-de-despojo-de-
terrenos-en-el-ejido-de-tulum-amlo-311061.html 
 
“Invaden” lotes por el Tren Maya (Diario de Yucatán, Redacción, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Yucatán, Izamal. - Habitantes de la zona se quejan que les invaden partes de sus terrenos para 
los trabajos del proyecto federal Tren Maya. Según el sitio www.trenmaya.gob.mx/, el Tren Maya 
pasará en 19 municipios de Yucatán: Bokobá, Cacalchén, Chemax, Chocholá, Halachó, Izamal, 
Kanasín, Kantunil, Kopomá, Maxcanú, Mérida, Sudzal, Tinum, Tixkokob, Tixpéual, Uayma, Umán, 
Valladolid y Yaxcabá. En un recorrido se observó que para la obra del Tren Maya se nivela un 
terreno a la vera de la carretera Citilcum-Izamal, a la altura de las torres de alta tensión.  
El Tren Maya, después de Mérida, Tixkokob y Cacalchén, pasará en Citilcum-Izamal-Sudzal-
Xanabá y a la altura de Kantunil conectará con la vía de cuota a Cancún, para entrar a Chichén 
Itzá y luego pasar por Valladolid y de ahí a Quintana Roo.  
Se dice que en la vía Citilcum-Izamal, en el cruce con la vía a Hoctún, se construirá un puente, ya 
que ahí transitan los vehículos que se dirigen a Mérida y otros municipios de la región. Algunos 
propietarios de predios ejidales, como parcelas o terreno privados, se quejan de que Fonatur les 
invadió sus lotes para el trazo del Tren Maya en la comisaría de Citilcum. 
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/1/21/invaden-lotes-por-el-tren-maya-291545.html 
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Se comprometen a regularizar predios (El Sol de San Juan del Río, Estefanía Aguilar, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Querétaro. - Con el fin de regularizar pedios y dar un ordenamiento territorial estructurado. La 
administración municipal de Tequisquiapan sostuvo una reunión con representantes de núcleos 
ejidales para presentar estrategias que se impulsarán durante el gobierno actual. El mensaje de 
Antonio Mejía Lira, presidente municipal se basó en agradecer la confianza que se tiene en el 
campo de Tequisquiapan para su gobierno y recordó que se trabajará en equipo para atender 
las necesidades comunes.  
Mejía Lira, explicó que el objetivo de su gobierno es contener el crecimiento de los asentamientos 
irregulares, pero también, darles certeza jurídica a los predios. Asimismo, comentó que, ante la 
llegada de supuestos gestores, que ofrecen hacer trámites para la regularización de predios, la 
administración puso en marcha un programa único con una sola ventanilla que será totalmente 
gratuito y apegado a las facultades de autonomía con las que goza el campo. 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/se-comprometen-a-regularizar-predios-
7758089.html 
 
Gobiernos trabajan estrategia para resolver conflictos agrarios (La Revista Peninsular, 
Redacción, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Campeche. - Tras 40 años de conflictos generados por invasiones a las ampliaciones forestales 
de los ejidos de Champotón y Pomuch, en el municipio de Candelaria, los gobiernos Federal y 
del Estado trabajan ya en una estrategia que priorice la justicia social, el respeto y la recuperación 
del medio ambiente. En reunión de trabajo de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario Territorial 
y Urbano (Sedatu) y el gobierno estatal, la gobernadora Layda Sansores San Román dijo que este 
problema no fue atendido por los gobiernos anteriores, lo dejaron a que el tiempo lo resuelva, 
pero lejos de ello más se complicó. La Gobernadora precisó que este conflicto debe ser atendido 
en aras de la paz social. Además, urgió a la firma de un convenio de colaboración y coordinación 
propuesto por la Sedatu para utilizar los programas de reordenamiento territorial y de asistencia 
técnica, y el acompañamiento y organización de nuevos programas. 
http://www.larevista.com.mx/campeche/gobiernos-trabajan-estrategia-para-resolver-
conflictos-agrarios-69448 
 
Culpan a minera canadiense de incumplir acuerdos de agua en Guerrero (La Jornada, 
Sergio Ocampo Arista, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - La Mesa Agraria del Ejido Carrizalillo, municipio de Eduardo Neri, 
ubicado en la zona centro de Guerrero, aseguró que la empresa minera canadiense Equinox Gold 
no ha cumplido con los acuerdos firmados en abril de 2021. En un comunicado de prensa, los 
ejidatarios informaron que enviaron un oficio a Gregg Bush, vicepresidente en México y Gerente 
General del proyecto minero “Los Filos”, en el que reclaman que “a nueve meses de haber 
firmado el ‘Convenio de Contraprestaciones Sociales’, después del tenso proceso que vivimos 
ejido y empresa en el 2020 e inicios del 2021, nuevamente denunciamos la reiterada postura de 
la empresa de incumplir lo establecido en el convenio que recientemente firmamos”.  
Acusaron a la firma de “mala gestión”, “desatención” y “abandono en uno de los temas más 
sensibles que llevamos años reclamando a las diferentes empresas que han operado en nuestro 
territorio: el agua”.  
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Así también, reclamaron que, en septiembre de 2020, hubo “actos de racismo y discriminación” 
hacia los ejidatarios, y eso alargó el “conflicto que lo único que requería era cumplir lo acordado 
entre las partes. El conflicto se destrabó ocho meses después, en abril del 2021, logrando la firma 
de un nuevo convenio”. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/21/estados/acusan-a-minera-canadiense-de-
incumplir-acuerdos-de-agua-en-guerrero/ 
 
Obreros reparan áreas tras suspensión de obras del Tren Maya en Playa del Carmen 
(Por Esto Noticias, Fernando Morcillo, p. web). 
Viernes 21 enero 2022 
Quintana Roo. - Tras el anuncio de suspensión de las obras del Tren Maya en esta ciudad, debido 
al cambio del trazo del Tramo 5, los trabajadores del Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) ahora laboran en la zona para reparar algunas áreas que modificaron antes de esta 
decisión. En la carretera Cancún-Tulum, en la zona que cruza por la cabecera municipal de 
Solidaridad, ya había un avance en los trabajos de remodelación para colocar los pilotes de la vía 
férrea, ya que en un principio esta parte del proyecto sería elevado. En un recorrido hecho por 
Por Esto!, se observó que las excavadoras están rellenando las zonas que vaciaron para la 
colocación de las bases de los pilares, frente al acceso a Playa Punta Esmeralda, donde aún hay 
obreros. 
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/1/21/obreros-reparan-areas-tras-suspension-de-
obras-del-tren-maya-en-playa-del-carmen-311046.html 
 
Empresarios satisfechos con cambios de trazo del Tren Maya (La Verdad, Jorge Domínguez, 
p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Quintana Roo. - El Consejo Coordinador Empresarial de la Riviera Maya (CCERM) se manifestó 
satisfecho tras los anuncios hechos en el sentido de que el Tramo 5 del Proyecto Tren Maya ya 
no afectará el área urbana de Playa del Carmen, asegura su dirigente, Lenin Amaro Betancourt.   
De su lado, Jesús Almaguer Salazar dirigente de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos e Isla Mujeres dijo que recibieron con agrado el anuncio del nuevo trazo del Tren Maya 
por Playa del Carmen, pues se evitará un grave deterioro a la actividad turística. “Nuestro 
reconocimiento y aplaudimos la decisión del presidente de la República, Andrés Manuel López 
Obrador por habernos escuchado para que no pase por el centro de Playa del Carmen el tramo 
elevado del proyecto del Tren Maya”, expuso Amaro Betancourt. 
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Empresarios-satisfechos-con-cambios-de-trazo-del-
Tren-Maya--20220120-0196.html 
 
Nueva ruta del Tren Maya deja miles de árboles talados y millones de pesos tirados 
a la basura (El Sol de México, Víctor Flores, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
El cambio de trazo de la ruta del tren Maya en el tramo Cancún-Playa del Carmen y la cancelación 
de los trabajos que ya se tenían avanzados deja como saldo 20 mil árboles talados y 478 millones 
de pesos invertidos tirados a la basura. 
El tramo que pasaría por el centro de Playa del Carmen tenía cinco meses de trabajo, los cuales 
estaban rezagados por socavones y estudios de mecánica de suelos, además de haber causado 
repercusiones a miles de conductores y turistas durante todo ese tiempo. De acuerdo a 
información del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), fueron siete mil árboles 
trasplantados y 14 mil talados, así como 478 millones de pesos invertidos.  
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La cancelación de la obra iniciada sobre la vía de la carretera 307, a la entrada de Playa del 
Carmen, tendrá ahora un costo adicional, ya que deberá rellenarse y reforestar todo lo que se 
excavó y alteró en el camellón central de la carretera Cancún-Tulum. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/nueva-ruta-del-tren-maya-deja-miles-de-arboles-
talados-y-millones-de-pesos-tirados-a-la-basura-7756478.html 
 
Fonatur confirma reestructura y salida de personal tras llegada de Javier May como 
director (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - El director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez, confirmó durante conferencia de prensa en Cancún, que se encuentran en fase 
de reestructura al interior de la dependencia, pues aseguró que no tenía caso mantener la 
plantilla que se contrató con su antecesor Rogelio Jiménez Pons, ya que con su llegada inicia 
una etapa de mayor dinamismo en las obras del Tren Maya, con el objetivo de concluir la 
totalidad del circuito ferroviario ya no a finales del 2023, sino en julio de dicho año.  “Se tenía una 
estructura que era la que supervisaba y daba seguimiento a la obra, ahorita hubo un cambio en 
el proyecto, ya no tiene razón de ser tener esa estructura porque la obra ya está a cargo de la 
empresa”, dijo el funcionario.  
Añadió que sólo trabajarán a partir de esta nueva etapa únicamente con el personal necesario. 
Sobre una presunta duplicidad de puestos al interior de Fonatur, dijo que “ya posteriormente 
daremos a conocer cómo estamos recibiendo, pero a la vez estamos viendo que no se detenga 
nada. Todo lo que ya está comprometido, vamos avanzando y ya posteriormente veremos cómo 
está la estructura, cómo se operaba, pero el encargo del presidente es concluir este proyecto”. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-confirma-reestructura-y-salida-de-
personal-tras-llegada-de-Javier-May-como-director-20220120-0149.html 
 
Allanan el camino a Sedena en Tren Maya (El Economista, Redacción, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Con la premura de terminar la construcción del Tren Maya en julio del 2023, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador informó que los ingenieros militares que construirán el tramo 5 norte, el 
6 y el 7 llegarán a la zona luego del 21 de marzo para organizarse en diez frentes de trabajo para 
buscar mayores avances. Además, se insistirá con las constructoras privadas de que aceleren sus 
trabajos. En todos los casos ya se iniciaron los primeros trabajos técnicos por parte de personal 
de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y como primer resultado de esas tareas se dio a 
conocer la reciente solicitud de 241 hectáreas, las cuales serán expropiadas de forma concertada. 
Dicha acción allanará los trabajos constructivos a los militares. La declaratoria de causa de 
utilidad pública de terrenos de propiedad privada, difundida el pasado lunes en el Diario Oficial 
de la Federación (DOF), precisó que el ocho de enero “el Secretario de Defensa Nacional, solicitó 
a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano que, en el ámbito de sus funciones, 
competencias y en términos de las disposiciones aplicables vigentes, lleve a cabo las acciones 
que resulten necesarias para la adquisición de aquellos inmuebles que son requeridos para la 
ejecución del Tramo 5 norte y sean puestos a disposición de la Sedena”. 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Allanan-el-camino-a-Sedena-en-Tren-Maya-
20220120-0022.html 
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¿Se entregará el Tren Maya en este sexenio? (Real State, María Núñez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Los cambios en la ruta del Tren Maya, que correrá en aproximadamente 1,554 kilómetros, 
principalmente en Quintana Roo, prenden las alarmas de que el principal megaproyecto de la 
administración federal no se entregaría en el tiempo y forma que el Ejecutivo nacional afirma. 
Javier May Rodríguez, nuevo titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 
informó que el Tren Maya tendrá un cambio en la zona urbana de Playa del Carmen, en donde 
se tenía previsto construir vías elevadas en paralelo con los puentes de la carretera federal 307; 
las vías rodearán la ciudad.  
“El tren va a ras de tierra, no se va a elevar y no va a tocar la zona urbana, esta estrategia, esta 
decisión nos permite que la obra se va a concluir en el tiempo que fijó el presidente”, señaló May 
Rodríguez en conferencia de prensa desde Cancún. Y sostuvo que el reto será concluir los tramos 
5 y 6 antes del 2023, como lo ordenó Andrés Manuel López Obrador. “Llueva, truene o 
relampaguee, vamos a estar inaugurando el Tren Maya a finales del año próximo, no podemos 
fallar y por eso estos cambios”. 
https://realestatemarket.com.mx/noticias/infraestructura-y-construccion/36291-se-entregara-el-
tren-maya-en-este-sexenio 
 
Exigen comunidades negar MIA a la compañía minera (NVI Noticias, Octavio Vélez, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Oaxaca. - El Frente No a la Minería por un Futuro de Todas y Todos demandó a la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) no autorizar una nueva Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) a la empresa minera Cuzcatlán y aclaró que la compañía filial de la 
canadiense Fortuna Silver Mines está trabajando con una suspensión de un juicio de amparo, 
más no con una nueva autorización. En conferencia de prensa, ofrecida con autoridades y 
habitantes de diferentes comunidades de los Valles Centrales, el agente municipal de Monte del 
Toro, Juan José López dio a conocer que esa organización en ejercicio de su derecho a la libre 
determinación y autonomía y en cumplimiento a los acuerdos con la titular de la Semarnat, María 
Luisa Albores, el 25 de octubre de 2021, entregaron a la dependencia las actas y los acuerdos 
comunitarios, donde reclaman no autorizar la MIA, para la actualización de obras y actividades, y 
la solicitud de ampliación de la MIA original a la minera. 
https://www.nvinoticias.com/nacional/comunidad/exigen-comunidades-negar-mia-la-
compania-minera/124771 
 
Ambientalistas demandan a Semarnat no autorizar concesiones para explotación de 
minas (ORO Noticias, Patricia Briseño, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Oaxaca. - Habitantes de comunidades afectadas por la explotación de una mina dedicada a la 
extracción de oro y plata, ubicada en el municipio de San José del Progreso, Oaxaca, recabaron 
alrededor de 6 mil 500 firmas que fueron entregadas a la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) para que no autoricen nuevas concesiones. 
Integrantes de la organización ambientalista “Frente No a la Minería por un Futuro de Todas y 
Todos” denunciaron que la compañía filial de la canadiense Fortuna Silver Mines difundió 
dolosamente un supuesto “otorgamiento” de la ampliación de la concesión por más de 12 años, 
aunque, en la página oficial de Semarnat no aparece publicado dicha “prorroga”.  
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El agente municipal de Monte del Toro, Juan José López dio a conocer que el Frente en ejercicio 
de su derecho a la libre determinación y autonomía y en cumplimiento a los acuerdos con la 
titular de la Semarnat, María Luisa Albores, el 25 de octubre de 2021, le hizo entrega de la petición 
y las firmas autógrafas de los afectados, asentados en la zona sur de la región de Valles Centrales. 
https://www.ororadio.com.mx/2022/01/ambientalistas-demandan-a-semarnat-no-autorizar-
concesiones-para-explotacion-de-minas/ 
 
Exigen hasta 30 millones de pesos como indemnización a CFE en Tenabo (Por Esto 
Noticias, Javier Pool, p. web). 
Jueves 20 enero 2022 
Campeche. - Ejidatarios encabezados por el comisario José Alonso Euán López, indicaron en 
asamblea de primera convocatoria que no aceptarán el pago que ofreció la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) por un millón 10 mil 600 pesos por el pago de indemnización al ejido por el 
paso de tendido eléctrico; sin embargo, los afectados exigen de 25 a 30 millones de pesos. De 
acuerdo con la autoridad local, la CFE no ha realizado el pago de indemnización por el paso del 
tendido eléctrico, que ocupan 16 hectáreas y media. Dijo que por este problema se ha luchado 
desde el 2005, y aunque en 2008 se dio un resolutivo de juicio, para que la CFE pague por 
afectaciones a los tramos que van de Tenabo a Xcumcheil y de Tenabo A Kankí; sin embargo, 
desde esa fecha la empresa no ha cumplido. 
https://www.poresto.net/campeche/2022/1/20/exigen-hasta-30-millones-de-pesos-como-
indemnizacion-cfe-en-tenabo-310933.html 
 
Nuevo trazo del Tren Maya (Reforma, Gustavo Alanis Ortega, Columna de Opinión, p. web). 
Viernes 22 enero 2022 
Como es del conocimiento público, el Tren Maya es un proyecto que busca unir a cinco estados 
del sureste del país (Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo) a través de una vía 
férrea de velocidad media. El gobierno lo ha descrito, más que como el proyecto de un tren, como 
un proyecto de ordenamiento urbano para la región sureste del país. En días pasados, el 
Presidente de México anunció un cambio a una de las rutas del Tren, lo que implica que para 
que ese nuevo trazo se pueda llevar a cabo debería de cumplir por lo menos con lo siguiente.  
Cumplimiento del estándar constitucional sobre autonomía y libre determinación. La autonomía 
y libre determinación de los pueblos indígenas es un derecho humano reconocido en la 
Constitución y en varios instrumentos internacionales ratificados por México. Sin embargo, el 
proyecto en su momento fue decidido sin respetar la autonomía y libre determinación de los 
pueblos indígenas, pues se llevó a cabo una consulta que no cumplió con los estándares 
establecidos en el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT). En este nuevo 
trazo, en caso de que se cuente con pueblos o comunidades en la zona, estos deben de ser 
consultados. 
https://www.reforma.com/nuevo-trazo-del-tren-maya-2022-01-21/op219807 
 
Los otros datos del Tren Maya (El Financiero, Lourdes Mendoza, p, web). 
Viernes 21 enero 2022 
Digan lo que digan, Jimmy Pons salió de Fonatur por la puerta de atrás y dejó un tiradero. No 
fueron suficientes los avances semanales, ni los recorridos para acreditar los avances del Tren 
Maya, uno de los tres proyectos estrella de la actual administración. La cruel e implacable 
realidad se impuso y demostró que las promesas y planes que se le presentaron al Presidente no 
se han cumplido, como tampoco los avances de obra que debería tener a la fecha el proyecto.  
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La planeación al vapor y los constantes desencuentros de Fonatur con las cinco empresas 
constructoras apuntan a que el Tren Maya no será inaugurado en tiempo y forma, además del 
incremento del costo total del mismo. 
Más pronto cae un hablador que un cojo 
Con decirles que, mediante la solicitud número 330014821000119, yo sí tengo los otros datos de 
los avances reales del elefante maya... ah no, perdón, del Tren Maya. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/lourdes-mendoza/2022/01/21/los-otros-datos-del-tren-
maya/ 
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